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早就听说广州的华南植物
园有一个人工热带雨林景观，
一直没有机会前往，那天一睹
芳容，果然名不虚传。

刚进门就被震撼。仿拟热
带雨林环境的温室门口，簕杜鹃
一字排开，枝条粗壮，形态各异，
不同种类簕杜鹃开着不同颜色
的花朵，五彩缤纷，赏心悦目。

踏入温室，迎面是千姿百
态的兰花，它们来自世界各地，
特别是那招人喜爱的各式蝴蝶
兰，红的花、粉的花、白的花，或
者是红白相间、红紫相间、粉白
相间，妩媚，柔娇，十分迷人。

在亚热带地区人工打造热
带雨林，真是新奇。我迫不及待
地闯进迷宫一样的温室里，景观
都按照热带雨林的自然生态设
计，各种热带植物应有尽有，棕
榈树、椰子树、扇葵树、炮弹果、
猴面包树、王莲、文殊兰、美女蝎
尾蕉……

当我看到名为“一剑封喉”
的大树时，不禁惊讶。仔细看
说明，树的原产地为华南、云

南，亚洲南部至东南部；用途为
有毒植物、药用。听导游说，这
树树皮没有毒，毒液藏在木质
部，之所以称为“一剑封喉”，就
是古人在打仗时为加大杀伤
力，把箭头插入这树的木质部，
沾染毒液，被这箭头射中必死
无疑，其功效犹如剑客的一剑
封喉术，威力无比。奇怪的是，
这么威名赫赫的树种却难以独
自 生 存 ，务 必 有 伴 生 才 能 生
长。看来，大自然当中，不仅仅
只有人类害怕孤独。

让我感到神奇的还有热带
雨林中的绞杀现象。以前在云
南看过洞天树，当时只觉得好
奇并没有深究原因。在华南植
物园温室里再次见到“洞天树”
时，确实有些意外。形成这种
奇观的是一种生长于热带雨林
的细叶榕，这种树气根发达，开
始的时候靠攀附一棵大树生
长，天长日久，细叶榕的气根伸
入大地吸取水和养分，并且越
长越强壮，紧紧围住了原先的
大树，原先的大树渐渐失去生

长空间和养分，最终被绞杀，枯
萎，细叶榕中间因此形成了空
洞。细叶榕这种绞杀功能还产
生了许多其它艺术奇观，比如
形成壁画、人物画、动物画、树
桥等。最奇特的就是“独木成
林”，因为其它植物都被绞杀
了。四会的“小鸟天堂”景观恐
怕就是这样形成的吧？

忽然听到哗啦啦的流水声，
转过弯，近前一看才发现是一处
人工瀑布。瀑布周边，各种热带
水生植物丛生，在水流中飘飘摇
摇，仿佛争先恐后。飞流溅在高
高低低的植物上，水花四溅，池
中水面雾气氤氲缭绕，俨然置身
于神秘的热带雨林里。

以前我到过云南的热带雨
林，尽管天然热带雨林更壮观，
动植物种类更多，但路途遥远，
去一次不容易，何况还不能把
这么多的奇珍植物集中在有限
的空间里。让人在短时间内能
够领略到大自然的各种神奇，
增长各种见识，也许这就是人
工热带雨林的好处吧。

在大别山里，“牵面匠”是
对专门帮人做面条的师傅的俗
称，它同篾匠、瓦匠、木匠、铁
匠、油匠、漆匠、裁衣匠一样，是
靠手上功夫走村串户、糊口并
养家的手艺人。在上世纪六七
十年代，这几种手艺人在农村
里非常吃香，不亚于“吃商品
粮”和“四个兜”的。

那时候，我父亲二十六七
岁，本是大队团委书记，因为家
中负担重，孩子多又年幼，他想
利用身强力壮的时候多干几样
活，补贴家用，便辞任回到生产
队中参加劳动生产；边挣工分，
边自学木匠和瓦匠手艺，自己
盖房子，还自制纺织机、风簸机
和桌椅板凳等家具，最成功的
是“转型”成远近闻名的“牵面
匠”。

父亲虽然只有小学文化程
度，但看到能工巧匠做什么，只
要看一回，回来便可以“照葫芦
画酒盅”，像模像样。他边干边
学，不仅自制了烘晒面团的大
温箱、方竿子、案板等木器用
具，还卖柴买了一口揉面的大
土钵子，拿自己开荒种的小麦
打成粉子，做起了牵面的“试
验”。

牵面的季节，一般是在数
九隆冬。早晨四点半左右，天
寒地冻，水冷刺骨，上小学的我
便被父亲叫醒起来帮忙揉面盘
条。这个环节，没有几个人一
起协作进行是无法完成的，父
亲不想找别人帮忙，以省下工
钱。昏暗的柴油灯下，我一边
揉面团，一边打瞌睡，直到东方
鱼肚白，这道工序才算完成。

盘成细条后，放进大土钵
子里，绕成一圈一圈的细绳，像
个电缆线柜似的。这时，父亲
就可以一个人慢慢细搓，他像
一个极有耐心的搓绳师傅一
样，把细条的“绳子”一根一根
地绑在两根小竹竿上，再放进
大烘箱，发酵和冷凝一两个小
时，等太阳出来，再逐一取出
来，挂在方竿上逐一拉扯长。

拉扯面条也是一项细活，

快不得，慢不得，要不急不慌，
徐徐从之。既要借助太阳光的
照射，迅速烘干面条水分，又要
借助微风拉力，让面条盐分分
布均匀，让挂面筋骨老到，有嚼
劲、好吃，又不至于断；所以每
天牵面既要看老天脸色，又要
看风力走向，还要根据天气变
化情况下盐下油，细微的失误
也会影响面条的质量。

每次牵面的头一天，父亲
会在深更半夜时冒着寒气出门
看一下夜空，实际上是观“天
象”：看明天是什么天气、多大
风力；大部分时候他观察得很
准，但也有看走眼的时候。有
时凌晨四点钟搅拌面粉时，天
空中还有星星眨眼，可到了上
午九点钟却乌云密布，雷电交
加。这个时候，父亲焦虑得手
足失措，坐立不安，一脸茫然。
一桌好面算是彻底“泡汤”了，
扯面时间一过，面团只能烙成
大饼吃；而四五十斤面粉的一
坨面团，做成大饼，要吃到何
时？尤其是那个年代，一桌挂
面可是一家人过冬的主要储
粮，也是招待客人的“高端”主
打食品。这样的“事故”发生在
自己家里，父亲自责不已；如果
是发生在帮助别人家扯面的时
候，父亲常常是一整天不吃不
喝，最后除了不要工钱外，还要
免费帮别人家再做一桌挂面送
去，赚不到工夫钱不说，还要倒
贴，这对父亲来说，是非常无奈
又沮丧的事。

不过，由于父亲厚道诚实，
加之手艺越来越精湛，村里的
乡亲们都来请父亲做面，一些
亲戚不远几十里挑来面粉，请
父亲帮忙做面。所以，一到冬
季，父亲是村庄里最忙碌的人。

随着农村实行土地承包责
任制，农民的日子一天比一天
红火，乡亲们手上的积蓄多了，
到商店里购买面条变得简单和
容易，父亲便“失业”了，同其它
行业的手艺人一样，父亲的“牵
面匠”手艺渐渐荒废，淡出了人
们的视野……

被贴上好名声标签的人，一旦
有点劣迹

总会费尽口舌来欲盖弥彰
虚 假 与 真 实 本 是 一 对 孪 生 兄

弟
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然而，那些困扰你的事，它不是
事

困扰你的人，它不是人
困惑你的困惑，它不是困惑
你活在 无声处
于名声之外

名声之外

花了两年时间考一个注册执
业资格证书，比起一众为了职业
需求而言的考友来说，自己这个
考试没有明确目的，可能是对曾
经从事过的职业的致敬，也可能
是对既往职业存留着那么一点点
不甘心，纯粹是一念之间的决定，
然后一个猛子扎进去加入了考证
大军。

投入考试的那些时间，是真
真正正的辛苦，节假日、深夜、周
末的清晨，甚至午休的时间都被
铺天盖地利用起来，是不折不扣
的背水一战。每当对着那科完全
白知的专业书啃来啃去，看书的
过程犹如在啃石头，艰涩而坚硬，
如果不求救专业辅导老师，全凭
意志怕是很难坚持下来。好在历
时两年，终于考神附体全科通过。

成绩刚出来的那几天，考友
群里热闹非凡，聊天内容也五花
八门，有一个特别主导的声音是：
突然不忙考试了，竟然变得茫然
无措，不知道该干啥好。不少已
经通过考试的人怀念起考试期间
的充实和忙碌，下定决心继续考
增项专业。

哦，原来，考证也是会上瘾
的。

身边就有十年不间断考证经
历的人，在十年里拿到了建筑行
业里多个专业的资格证书。她前
两年开始兼职考证一族的辅导老
师，她说她有足够的考证经验可
以分享给大家。至此，我终于理
解了为什么一个人可以把十年的
业余时间都奉献给考试。原来不
只享受的事可以成瘾，那些磨炼

人的事也能成瘾。
经历过注册执业资格考试的

人都知道，考证就是在短时间里
针对某项专业知识给自己进行大
水漫灌，虽不比高考，但确是一个
无比压榨人的精力和时间的事
情。在一个通过率向来不足8%的
考试中取得胜算，除了学懂弄通就
是死记硬背，别无取巧之机。有一
个业内比较著名的辅导老师形容
过这个过程，说就好比一个人钻在
一间黑屋子里洗衣服，不到进入考
场那一天始终不知道自己洗干净
了没有，只有拼命洗，直到上了考
场才知道自己洗得有多干净，那是
漫漫考证过程中最兴奋的时刻，而
拿到通过分数的时刻是自我认可
度最高的一刻，也是能体会到人生
中的小确幸的一刻。

这个煎熬的过程，大体能说
明艰苦而辛劳甚至于谈不上成就
的事为什么也能上瘾。对知识无
限汲取的过程是令人着迷的，对
时间充分利用的过程是令人着迷
的，冷不丁受到启发的时刻是令人
着迷的，能够获得自我认可的感受
是令人着迷的。毕竟我们在生活
中最不缺的就是挫败感，偶尔有那
么一次能获得肯定，而这个肯定不
是来自于外力，而是来自于自己对
自己的忠实认识，哪怕萤火之光也
是一个小小的亮点。

如果说赌博、毒品之瘾更像
是被控制的，那么钻研点儿什么
一旦成瘾，其中的执著自始至终
都是主动性作为，我不辜负时间，
时间也诚不欺我，在某一个感兴
趣的方向投入精力，默默耕耘，让

平平凡凡的日子变得立体饱满起
来，付出过、历练过、收获过、在某
一刻发自肺腑地愉悦过，那一刻
就是从尘埃里开花的时刻。

总有人执着于某一件事，比
如爱好、比如研究、比如在某个领
域的不断探索和深入，这种执着
统统被我们归集为热爱。当人走
在热爱的道路上，往往没办法忍
受空虚、没办法接受放弃，而会始
终保持着探索的兴趣，在坚持与
专注中前行，这就是滋味啊，热爱
就是这么有滋有味的东西，捉住
了便再也舍不得放弃。

也许我们总要热爱点什么，
总要热爱过什么、坚持过什么，方
能获得内心安定，虽千锤百炼，仍
热爱这平凡的人生，恰似草木对
光阴的钟情。

牵面既要看老天脸色，又要看风力走向，
还要根据天气变化情况下盐下油，细微的失
误也会影响面条的质量

牵面匠 □杨德振

害怕孤独的热带雨林

这么威名赫赫的树种却难以独自生存，务必有伴生才能生长。
看来，大自然当中，不仅仅只有人类害怕孤独

□王元

付出过、历练过、收获过、在某
一刻发自肺腑地愉悦过，那一刻就
是从尘埃里开花的时刻 考证成瘾 □武桂琴

12月 15日，广东荣得2021年
秋季首届艺术品拍卖会将在广东亚
洲国际大酒店拉开帷幕。此次拍卖
会首拍共推出“荣得之夜”“小品扇

面”“中国书画”“岭南书画·同一藏
家·无底价”四大专场，七百余件展
品，汇集了林风眠、石鲁、杨之光、林
墉、饶宗颐、李劲堃等大家作品。

秋山归暮迟（国画） □李劲堃

□真真

谈音乐
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2014年，39岁的许茹芸与
交往仅4个月的韩国老公崔栽
诚闪婚，并前往首尔定居。说
起丈夫，许茹芸言语中满是甜
蜜。许茹芸坦言，这次来录制
《时光音乐会》是她和丈夫分
开时间最久的一次：“我们每
天都会视频通话，就像回到刚
开始谈恋爱的时候”。

羊城晚报：你 在 节 目 中
的服装都非常好看，有什么
搭配心得吗？日常有没有保
养秘方？

许茹芸：我会根据每一
首歌给我的不同感觉来搭配
衣 服 。 我 对 服 装 、时 尚 搭
配、色彩、饰品这些方面很
有兴趣，平常出门的时候也
会精心搭配。日常生活中，
我懒得化妆，但我会花大把
时间来保养皮肤，我很注重
基础保养。

羊城晚报：来录节目这么
久，平时都用什么方式和丈夫
交流呢？

许茹芸：这一次是我跟我
老公分开最久的一次，以往我
们最多就是分开一个月，这次
已经四个月了。我们刚开始
谈恋爱的时候也是异地，且各
自有事要忙，所以我老公就跟
我讲“没有关系，我们就像回
到刚开始谈恋爱的时候”。他
也知道我很喜欢唱歌，很喜欢
工作，所以他很鼓励我出来工
作。现在我们都视频，我还会

“打卡”，比如去录影的中间，
我就拍照传给他，让他知道我
在干什么。他也会帮我看平
时的装扮、造型。我们每天都
有很多话讲，讲都讲不完的感
觉（笑）。

羊城晚报：结婚 8 年依然
这么甜蜜，有什么爱情保鲜秘
籍吗？

许茹芸：关于爱情保鲜
的方式，我觉得就是一定要
尊重对方，古人不是讲“相
敬 如 宾 ”吗 ？ 讲 的 就 是 尊
重 ，是 对 彼 此 的 支 持 。 另
外，一定要有各自热爱的事
情，双方都在为自己热爱的
事情前进，这是一个共同成
长的方式。

羊城晚报：节目中常听你
聊到和家人的故事，你认为在
自己的成长道路上，家人给予
你最大的帮助是什么？

许茹芸：我父母亲不善
于表达，但他们一直让我做
自己想做的事情，尤其我爸
爸，我作的任何决定他都很
支持、信任我，所以我蛮感
谢 他 这 一 路 上 给 我 的 空
间。我先生就更不用讲，简
直是 100%支持。我哥哥姐
姐也是，包括这段时间我妈
妈的健康状态不是太好，他
们也让我“不要担心，我们
会在台北好好照顾她”。这
些对于我来讲都很可贵，没
有他们的支持，我很难专心
工作。

许茹芸：

参加户外音乐综艺《时光音乐会》，
将“芸式情歌”唱出新意境

“时光”是许茹芸情有独钟的
词汇。早在 2011 年，她便举办过

“如果时光芸许”巡回演唱会。此
次录制《时光音乐会》，节目主旨
正好契合了她中意的主题，她也
在节目中解锁了户外录制的新体
验，而面对翻唱不同风格歌曲的
挑战，她则给出了“越陌生，越期
待”的音乐态度。

羊城晚报：是什么原因让你
决定参加《时光音乐会》的录制？

许茹芸：“时光”二字对我来
讲非常浪漫。我自己在2011年的
时候做了一张音乐专辑《你听见了
（我）吗？》，专辑概念就是——挑
选一些在我成长时光中代表美好
的歌曲，像张震岳的《秘密》、王菲
的《只爱陌生人》，把它们重新编
曲、演唱。包括后面我的一个演唱
会，也叫“如果时光芸许”。这次
《时光音乐会》正好契合了我喜欢
的主题。再来，他们邀请的歌手我
都非常喜欢，我很喜欢在翻唱歌曲
之余，大家还可以互相分享歌曲背
后的故事这样的节目形式。

羊城晚报：《时光音乐会》中
多是户外场景，这样的录制环境
有给你新感受吗？

许茹芸：我是第一次在户外
录节目，我觉得非常的新奇！托
节目的福，我可以感受到张家界
这么美丽的风景。录第一期的时
候，因为跟大家不太熟，而且我录
综艺的经验很少，要这么近距离
地唱歌，我真的是紧张到炸掉。
但是其他歌手真的都很好，帮我
舒缓情绪，我真的很谢谢他们。

羊城晚报：每期节目都要演

绎其他歌手的经典歌曲，你觉得
改编过程中需要克服的最大的困
难是什么？是怎么解决的呢？

许茹芸：我觉得编曲的困难，
荒 井 十 一 老 师 的 感 受 最 深 了
（笑）。他作为音乐总监，除了要
给每一首歌编曲，还要跟每一个
歌手沟通。我认为这是一件相当
辛苦、相当有挑战性的工作，他做
得非常非常好。另外，我很喜欢
和音，也很擅长，所以我会在和弦
和演唱风格上跟他讨论，甚至加
一些自己的和音到编曲里，我觉
得这会让歌曲更贴近我。这个主
意非常棒，每一首歌改编完之后
就变成我们的歌了。

羊城晚报：任贤齐、林志炫、
孟庭苇、张杰……改编哪位嘉宾
的歌最难？

许茹芸：越是遇到和自己歌
路风格不同的曲目，对我来讲越
有趣。这对我不是困扰，反而让
我很期待。我自己觉得最有挑战
性的是孟庭苇的《冬季到台北来
看雨》，这应该是目前最有挑战
性、但是改完我们又最喜欢的歌。

羊城晚报：你的很多歌曲，如
《如果云知道》《独角戏》都被反复
翻唱，你自己最希望听到哪一首
作品被重新演绎？

许茹芸：其实我很希望听到
《祝福了》。因为这首歌有点像我
音乐历程里的分水岭，对我来讲这
首歌的意义还挺大的。这首歌非
常好听，是伍思凯老师的词曲，我
觉得它是一首没有被大家发现的
金曲。所以我很希望《祝福了》有
一天能够被翻唱，我现在就来许
愿，期待第二季能够翻唱这首歌。

除了尽情享受美好音乐，许茹
芸录节目中最感珍贵的便是和

“时光家族”之间建立的情感。在
她眼中，如像家长一般又永远年
轻的谭咏麟，小王子一般的林志
炫，“钢铁人”张杰，真性情的郁可
唯，以及带给大家温暖正能量的
凤凰传奇……每个人都有自己独
特的质感。

羊城晚报：你感觉这次在《时
光音乐会》最大的收获是什么？

许茹芸：我觉得最大的收获就
是认识了一群很棒的歌手，认识
了一个很棒的团队。因为每一次
录节目的时间都比较长，我们都
有好几天的时间相处，大家真的
成为很像家人的朋友。节目中，
我多半是聆听的角色，所以我也
学到了很多，比如“合适的说话方
式”以及“该怎样进入到大家分享
的过程当中”。

羊城晚报：“时光家族”私下有
哪些互动？你与哪位最投契呢？

许茹芸：我有一点难回答，因
为手心手背都是肉。我跟可唯、玲
花现在真的是闺蜜姐妹团，分享很
多平时的状态，包括保养、美食
等。张杰则邀请我去他们家做客，
我去看了谢娜和他们的宝贝，他们
的宝贝真的太可爱了。大家都很
好，我上过很多的节目，能够有这
么多的时间相处，然后大家的情感
和磁场这么契合的，真的也是第一
次。这让我非常地难忘。

羊城晚报：如果要给“时光家

族”中每位歌手贴上一个标签的
话，分别是什么？

许茹芸：刚刚好，我私底下给
每人送了一瓶定制香水。除了打
上他们的名字之外，我还送了一
句话给他们，正好就是我对他们
每个人的感觉：“谭校长：Forev-
er Young ”“ 志 炫 ：The Little
Prince ”“张杰：Iron Men ”“可
唯：Follow Your Heart ”、“玲
花：The Power Of Love ”“曾
毅：The Power Of Love”。这个

香水系列就叫“复刻时光”，也是
我们节目的核心思想。我希望他
们喷这个香水的时候就能想到
我，这是我伴随他们的一个方式。

羊城晚报：节目中，有没有你
觉得遗憾的事情？

许茹芸：我没有什么遗憾。唯
一一个心愿是，希望我的很多好
朋友能来当飞行嘉宾，就像是Gi-
gi（梁咏琪）、吴青峰。我也希望
小宋佳有机会能来到节目里，让
我好好地表白一下我对她的爱。

出道26年的许茹芸今年47岁了。
1995年发行首张个人专辑《讨好》，第二年

便凭借专辑《泪海》和《如果云知道》红遍亚洲。
许茹芸用灵动飘渺的“芸式唱腔”将苦情歌唱到
极致，也因此成为几代人心中的“情歌天后”。

近期，离开公众视野许久的许茹芸，加盟了
由湖南卫视打造的户外音乐综艺《时光音乐
会》。节目里，她不仅与同为“时光音乐人”的谭
咏麟、林志炫、张杰、凤凰传奇、郁可唯兴致勃勃
地改编、翻唱各种时光金曲，还担当了“庄主”听
众人如何演绎自己的“芸式情歌”。

节目之外，许茹芸接受了羊城晚报记者采
访，分享她的音乐、朋友、生活和爱情。

羊城晚报记者 艾修煜 实习生 韦俏羽

非常浪漫

二字时时光光

谈音乐 “时光”常常出现在我的音乐中

喷香水时就请想起我

爱情保鲜的方式就是尊重对方

谈友情谈友情

谈爱情谈爱情

许茹芸和“时光家族”


